

## La república-escuela

La Nación, Domingo 27 de Julio de 2003 , pag. 48-49

**En la Población José María Caro, un grupo de niños, profesores y padres es miembro de un estado-nación. Es el colegio Karol Cardenal de Cracovia, el sueño de su director, quien ideó el 'Mundo Karol': un lugar que funciona como país y que tiene una Constitución que rige los destinos de toda su gente.**

**Por Daniel Osorio**

Un extraño sueño puede convertir un simple colegio en algo totalmente extraordinario. Ese fue el destino de una escuela de la Población José María Caro. Allí, Juan Carlos Navarrete, su director, embarcó a todos en su peculiar idea de terminar con la abulia ciudadana que advertía en todos aquellos que le rodeaban. Los profesores, los apoderados y los alumnos lo siguieron, unos con fe única y otros a regañadientes, en su proyecto: establecer la primera Escuela-Estado de Chile.

Lo primero que hizo Navarrete fue buscar un nombre adecuado. Qué mejor que Karol Cardenal de Cracovia, que por extraño que parezca no es gratuito.

"Es un homenaje a Su Santidad Juan Pablo II, quien antes de ser Papa fue cardenal de Cracovia", advierte con notorio orgullo Navarrete. "El Santo Padre constituye la más alta autoridad moral de la Tierra, es un signo de paz y la insignia del colegio lo refleja convertido en una paloma blanca en pleno vuelo".

Pero 'JC' Navarrete -como prefiere que le digan- no se quedó sólo en los nombres y en las buenas intenciones. Para llevar adelante su proyecto de formación cívica creó en su escuela una república de niños, a la que bautizó como 'Mundo Karol'. Esta república de niños tiene presidente, emblemas patrios, derechos y obligaciones, y una Constitución Política aprobada por "el 87 por ciento de los alumnos" en edad de votar.

En el colegio todo es morado o lila. Los bancos, las carpetas, los marcos de los diarios murales, el estandarte que adorna el gabinete presidencial y también la banda que usa el gobernante en ejercicio del 'Mundo Karol' es de ese color.

%roj%¡A TI TE NECESITO!%b%

En el "Mundo Karol" todo alumno o alumna de 3º a 8º año básico puede postularse y llegar a ser presidente de la república. Este derecho es válido siempre y cuando "acredite no haber repetido el año anterior, tener a lo menos un año de permanencia en el colegio y ganar las elecciones de líderes de su comuna curso", como dice enigmáticamente, 'JC'.

Todo curso es una comuna. Por ejemplo, el tercero A es Ñuñoa o el cuarto C es Conchalí. Cada una de estas comunas cursos son administrados por alcaldes y sus respectivos departamentos comunales, con su gabinete, juzgado de policía local, departamento de obras, educación y salud.

También existe un dinero propio llamado Karolméritos que entrega su propia entidad bancaria. El 'BA.KA.M' o Banco Karol Méritos. Este banco cuenta con un agente, un jefe del área comercial, un encargado de operaciones, ejecutivos banca curso, ejecutivos de personas y cajeros.

Los Karolméritos son distribuidos, semanalmente, a los comuna-cursos y profesores y, con mayor periodicidad, al alumnado. Esta moneda funciona como una suerte de "bonos de incentivo al desempeño" y es utilizada por los alumnos, entre otras cosas, para retirar a través de préstamos, juguetes y videos de la "Jugarteca", otra importante institución de la Nación Escuela.

### ELECCIONES Y MINISTERIOS

Dentro del "Mundo Karol" hay colaboradores del Ministerio de Justicia que cuidan el orden en la escuela y que incluso sancionan a los alumnos que no respetan las reglas de conducta de la nación. Las faltas leves son sancionadas con "partes" y para los casos más graves se realizan "juicios públicos", en donde los niños son defendidos y acusados por alumnos-abogados del Ministerio de Justicia.

El presidente -o presidenta, ya que la igualdad de sexos es un puntal en la Constitución Política- es elegido en reñidas campañas que se deciden en las urnas, con vocales de mesas incluidos. Si el ganador no obtiene mayoría absoluta, irán a una segunda vuelta definitiva.

"Quien obtenga la primera mayoría será el Presidente del Gobierno Escolar de Niñas y Niños, quedando la segunda mayoría como Secretario General de la Presidencia", explica una de las profesoras del colegio.

%roj%LA CONSTITUCIÓN CRACOVIANA%b%

"Son Cracovianos todos; Personas, Profesores, Apoderados y Alumnos involucrados en el Proceso de Aprendizaje de nuestra Escuela. Incluso se otorga nacionalidad por gracia a todo aquel que de una u otra forma se involucra en nuestro diario que hacer y enaltece nuestra imagen institucional".

La Constitución Política del Gobierno Karol asegura a las personas: "La oportunidad libre y soberana de integrarse a nuestra República Escuela, sin discriminación de ningún tipo. La libre expresión de idea. El acceso a una gran familia, donde alumnos y adultos encontrarán las oportunidades para que sin tensiones avancen en el hacerse a sí mismos".

La Constitución está dividida en seis capítulos: "Bases de la institucionalidad", "Nacionalidad", "Derechos y deberes", "Gobierno", "Consejo de seguridad cracoviana y "Administración interior"

¿Pero qué hacen los ministerios? El Ministerio del Interior vela por el desarrollo armónico de todas las actividades rutinarias del colegio, "promoviendo el buen uso del tiempo libre en juegos recreativos que fomenten la camaradería".

El Ministerio Diesco (Dirección Escolar de Comunicaciones) se encarga de difundir las actividades del gobierno escolar. Su principal medio de difusión es radio Karol "Ventana al siglo XXI".

El "Mundo Karol" está constituido por alrededor de 800 alumnos de kínder hasta octavo año básico, sus profesores y los apoderados que también tienen actividades "voluntarias".

Durante el año, la escuela promueve varios eventos "Karol": celebración interactiva del Día de la Madre, celebración interactiva del Día del Profesor, el Show Buscando una Estrella, la Feria de Diversiones, El Festival de la Voz y La Noche de Karolween, con la que se reemplaza a la fiesta de Halloween.

#### HABLA EL LÍDER

Juan Carlos Navarrete es un profesor de viejo cuño, de cuando el Estado era el Estado y la gente iba convencida a cumplir sus deberes cívicos:

"Soy nacido y criado en Alto Jahuel. La gente del campo en mi zona, cuando quiere mejorar la calidad de sus cosechas, busca un recipiente, lo llena con la mejor tierra y semillas construye lo que llamamos almacigo. De esta manera se asegura una cosecha abundante y de mejor calidad. Eso estoy haciendo yo", dice.

El "Mundo Karol" se basa en fuertes principios filosóficos enunciados a modo de eslóganes, por el propio JC Navarrete, en la página web del "Mundo Karol": "El niño por el solo hecho de ser niño, es una bendición de Dios". "Formamos personas y no genios". "En esta Escuela no estás solo, estamos juntos y unidos en un solo corazón". "Usted, como apoderado es parte importante de nuestra casa". "Somos enemigos de la flojera y la sinvergüenza". "Dios puso Amor en esta casa, nosotros solamente, lo cultivamos". Y "sabemos que el pesimismo corroe el alma y es por eso que vivimos a diario multiplicando optimismo...".

"En una de las últimas elecciones fui nombrado vocal de mesa y me dediqué a observar... pude contar con los dedos de una mano las personas que llegaban alegremente a cumplir con el deber cívico", reflexiona 'JC', y agrega. "Y es aquí donde nacen mis interrogantes. ¿Tan débiles y resentidas quedaron las bases democráticas de este país, que aún no se recupera la alegría por el cumplimiento del deber cívico? ¿Hasta cuándo la sociedad seguirá mirando a la clase política como algo sucio y desprestigiado? Yo creo que a este país le hacen falta almacigos de formación de buenos ciudadanos".

Cerrar 

Copyright © 2005, Empresa Periodística La Nación S.A.